

# LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIA

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.  
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.  
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO VI

NÚM. 244

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 18 Mayo de 1918

Calle del Socorro, 90.—PALMA

## ¡Pobre Palma!

La capital de Mallorca, de esa Mallorca tan admirada y apreciada por todos los que no son mallorquines, privilegiada y glosada en alturas por los grandes sabios y poetas, ese rincón que podría ser el orgullo de España, que cuando un extranjero adinerado proyecta una *tournee* de turismo lo primero que piensa es visitarla; la capital de esa tan grande Mallorca que se llama Palma, está destinada á la mayor de las mayores desdichas, está condenada siempre á ser desgobernada y desprestigiada por sus mismos gobernantes.

El gobierno central envía Autoridades de conciencia y temperamento vergonzantes y hacen de la cosa pública lo que les dá la gana, y cometen montones de inmoralidades, vienen pobres y se van ricos. Si alguna vez el gobierno envía una Autoridad de conciencia sana, de proceder recto, que tenga por lema *moralidad y justicia*, le salen al encuentro los perpétuos estandartes de los atropellos, inmoralidades, incultura y la prostitución, intimándole á que cambie de ruta, esto es, que de bueno se vuelva malo, de justo se transforme en injusto, de sano pase á ser podrido como ellos; y si no transigen, si no se amoldan á lo que desean los caciques, no tiene más remedio que buscarse otra parte, porque los gritos de los insanos encuentran eco en las alturas del centralismo, y exigen su traslado.

Por si no bastara el calvario que sufre el pueblo con las malas Autoridades que desde Madrid nos envían, el negro destino nos proporciona un Ayuntamiento

que cobija inmoralidades, que los caciques y cacicastos hacen de él lo que les dá la gana, reina en aquella casa que debería ser el primer centro de la moralidad y de la justicia, un desorden completo, un desequilibrio fenomenal y un desgobierno brutal.

El Ayuntamiento no tiene prestigio, ni podrá tenerlo mientras no se haga un saneamiento de todo el régimen y administración de aquella casa, y se expulse públicamente á todos aquellos concejales que pierdan el pudor de la honradez concejil.

El que quiera ser concejal para defender los intereses del Pueblo que lo sea y que el público le deposite su confianza, pero el que vá en el Ayuntamiento para hacer del cargo un elemento de vida ó de influencia política deshonorada, á eso no hay derecho y el Pueblo es el que debe disponer en estos casos, no permitiendo, por todos los medios que tiene, que todos son legales cuando se trata de extirpar un mal y producir un bien, la entrada en aquella casa á todos aquellos concejales que no sean dignos de ocupar el puesto de representante y administrador de los intereses comunales.

Hay que acabar con las inmoralidades y con los hombres que las encarnan y las patrocinan, si esto se hiciera otra sería la suerte de esa pobre Palma.

Francisco JULIA PERELLÓ

## ¡Viva el Comité de Huelga!!

En Madrid, el corazón de la Monarquía y residencia de su sostén donde se cobijan los mayores puntales de un régimen que no tiene razón de ser, han recibido al Comité de Huelga más de 30,000

personas, con un entusiasmo nunca visto ni soñado; por donde quiera que pasaba el tren que conducía á los presidiarios de ayer y Diputados hoy encontraban multitud de gente que les aclamaba dando vivas entusiastas, llegando á emocionar grandemente á los ciudadanos Besteiro, Anguiano, Saborit y Largo Caballero.

Y preguntamos nosotros á los técnicos; ¿que efectos produce á una persona la revolución continua la rebeldía bien marcada de su corazón? la muerte: ¿y no podría ser que el estado vivo y revolucionario continuo en que se halla el Pueblo de Madrid que, oficialmente es el corazón de España, proporcionara la muerte á los causantes de la encarcelación de todos los ciudadanos que tomaron parte en la huelga de Agosto? el tiempo lo dirá.

LA VOZ DEL PUEBLO felicita al Comité de Huelga y á todos los ciudadanos que han recobrado su libertad.

## DE COLABORACION

### Á los republicanos del 5.º Distrito

Estimados compañeros: Salud. Para vosotros van estas pocas palabras; para vosotros que, en los días de lucha, vais á depositar vuestro voto—*única arma de que disponéis*—á favor de la reivindicación; para vosotros que siempre habeis sido consecuentes, que siempre habeis sido fieles y enérgicos defensores de vuestro noble ideal.

¡Compañeros! A vosotros, pues, me dirijo, porque así me lo dicta

mi cerebro, porque así me lo exige mi conciencia, porque así me lo marca mi obligación, la cual estriba, única y exclusivamente, en destrozando y pulverizando á ese montón de viejos moldes cuyas emisiones son totalmente nefastas... cuyas emisiones obstaculizan la marcha progresiva... ¡cuyas emisiones embrutecen y perverten á la humanidad presente, embrutecimiento y perversión que, *que si no despertamos pronto*, servirán para contagiar á todas las generaciones venideras!....

¿Sabéis cuál es el móvil que me induce á llamaros la atención? ¿Sabéis qué es lo que pretendo en estos momentos? Pues aconsejaros, una vez más, que hagais todo lo posible para redimiros, que hagais cuanto esté á vuestro alcance para cumplir vuestro deber.....

Sabed que se ha formado un Centro Republicano Federal,—me refiero al del 5.º Distrito—y que vosotros, los que sois republicanos de pura fe, debeis pertenecer á él. Ha llegado ya el momento en que el hombre debe demostrar, *mediante sus obras*, que está dispuesto á luchar por defender las ideas que viene pregonando; ¡ha llegado el momento de dar señales de vida, si es que os considereis dignos de ella!...

¡Compañeros! Acudid, pues, á inscribir vuestros nombres en las listas de socios de dicho Centro, única manera de poder saber cual es el número de verdaderos republicanos, pertenecientes al 5.º Distrito.

Nosotros, los republicanos, debemos demostrar lo que somos, debemos unirnos, debemos comunicarnos y, por lo tanto, debemos conocernos.

Si pertenecemos todos al Centro, estaremos unidos por los lazos de asociación, lo cual nos empujará á trabajar, con el mayor ahinco, en pro de nuestros ideales, en pro de la República.

¡Compañeros! La unión es, y no lo dudeis, totalmente indispensable; ninguno de nosotros sabe lo que puede ocurrir el día de mañana; es necesario que nos preparemos para la lucha; la República está llamando á nuestras puertas, dando continuos y estrepitosos aldabazos.

¿Es posible hacerse el sordo? No: es necesario prepararse para obrar con verdadera sensatez, es necesario luchar según las circunstancias, es necesario parapetarnos para lo que pueda suceder.

¡¡¡Republicanos!!! En el Centro os esperan vuestros compañeros. Acudid, pues, á ellos; allí os llama el deber; allí se os espera con los brazos abiertos; allí debéis dirigiros—dispuestos á unir vuestras fuerzas con las de vuestros compañeros—al objeto de poder operar en contra de todo aquello que, por razón de progreso, esté mandado á desaparecer.

Tened en cuenta que en Europa existen varias Repúblicas; pero tampoco debéis olvidar que ninguna de ellas fué planteada por virtud del Espíritu Santo, sino por efecto de la decisión, la aptitud y la energía que supieron tener los hombres que dichas Repúblicas conquistaron.

Por lo tanto, si nosotros somos republicanos, nos uniremos, lucharemos y venceremos.

¡¡¡Republicanos!!! ¿Acudiréis, cuando antes, á ocupar vuestros puestos? ¿Haréis lo posible para luchar, con fiero tesón, en pró de un nuevo régimen?

Si tal habéis de hacer, gritemos todos á la vez: ¡Viva la República!... ¡Viva Pí y Margall!... ¡Abajo los gobernantes caducos!... ¡Mueran los tiranos!.....

Matías Prats

Palma 17-5-1918.

## DEL CARNET

La Unión Industrial

D. Juan Rosselló Cervera, en atenta comunicación nos dice

que ha tomado posesión del cargo de Presidente de la Federación Patronal para el cual fué elegido el día 2 del corriente.

Deseamos al Sr. Rosselló el mayor acierto en el desempeño de su cargo.

### Las que se van

El día 14 del corriente falleció víctima de cruel enfermedad doña Rosa Sastre y Font, madre política de nuestro querido amigo y correligionario don Antonio Agustí.

Era la finada un modelo de madre y un conjunto de honradez.

Enviamos nuestro más sentido pésame á la familia y de una manera especial á su hija D.<sup>a</sup> Mariana, hijo político D. Antonio y sobrinos señores Antonio, José y Teófilo.

### “La Última Hora,”

Este importante y popular periódico celebró sus bodas de plata el 1.<sup>o</sup> de Mayo, por lo cual ha recibido multitud de felicitaciones de la prensa de Palma, de la península y de muchas personas de relieve en la literatura y política.

A las muchas que ha recibido unimos la nuestra.

### Monclus

La importante casa editorial Monclus de Tortosa ha puesto á la venta las siguientes obras que recomendamos á nuestros lectores:

«Prometeo Encarcelado», por Angel Samblacat; precio 25 céntimos.

«El Peregrino Curioso», (vida política), por Alberto Chiraldo; precio 3'50 ptas.

«Desde las barricadas», sensacional folleto de 100 páginas; precio 0'35 ptas.

Pedidos en todas las librerías y casa editorial Monclus de Tortosa.

(Botones - Agujas del Comité de Huelga).

### Velada Necrológica

El pasado domingo, se celebró, en el Salón de actos del «Fomento del Civismo», una velada necrológica a la memoria del que fué un excelente demócrata, don Enrique Alzamora y Gomá.

Durante el acto, reinó la más apetecible armonía.

\*\*

La pasada semana, se nos olvidó notificar que, muy atentamente, habíamos sido invitados á dicha velada.

Suponemos que el «Fomento del Civismo» no vacilará para perdonarnos el mencionado olvido.

### La Redacción

Por ser de importancia para el despertamiento del espíritu femenino copiamos del querido colega el «Gladiador» de Barcelona lo siguiente:

## A las mujeres españolas

Es de suma importancia para el anhelado resurgimiento de nuestra amada patria, el que las mujeres de España se apresten á coadyuvar á la magna empresa de la rehabilitación de nuestro sexo, base primera de toda regeneración social.

Ante la evidencia de que, para dar impulso á la obra del feminismo español, se hace preciso unir las fuerzas dispersas, la revista «Redención» que ha tres años viene realizando en nuestro país una seria labor feminista ha lanzado la idea de la formación de una Liga de mujeres españolas, idea que ha encontrado entusiasta eco en gran número de distinguidas señoras. Agrupadas estas señoras, y comprendiendo que, en los críticos momentos presentes, urge llevar á su realización un proyecto de tanta trascendencia para el bien de la patria, han resuelto dar el presente manifiesto, en el que se condensa una suplicante llamada á todas las mujeres de España, cuales sean sus creencias quiera que religiosas, sus principios políticos.

Nuestro principal objetivo, al organizar esta Liga, es el de mejorar la suerte de la mujer española. Hémonos quedado muy atrás, en la obra del progreso de las naciones, y tenemos que dar un fuerte impulso á nuestra marcha, para ponernos al nivel de las mujeres de otros países que con su actividad, con su nobleza, con su heroísmo, están siendo hoy la admiración del mundo.

A la mujer de España no le falta inteligencia ni corazón para seguir el derrotero marcado por sus hermanas de otros pueblos; sólo la detiene el formidable obstáculo de la rutina, y este obstáculo será muy pronto vencido si uniendo nuestras manos en la promesa de un noble pacto, arremetemos decididamente contra todos los prejuicios del pasado.

Créanlo así nuestras compañeras de

sexo, y sin temor de ninguna clase, vengan con nosotras, desde las más timoratas, á las más valientes. Católicas, protestantes, racionalistas, cualesquiera que sean vuestras tendencias, todas lleváis en vuestras almas femeninas las indescriptibles ansias de una verdadera liberación, y por lo tanto todas estais interesadas en la conquista de los negados derechos, en la conquista de un nuevo destino.

¡Mujeres españolas, ha sonado para nosotras la hora de deponer la vergonzosa actitud en que nos han contemplado tantos siglos!

Somos ya muchas las conscientes afiliadas á este supremo ideal, pero precisa que por todos los ámbitos de España repercuta este grito de llamada, y que, de la aldea a la urbe, de la montaña al llano, resuenen los acentos de todas aquellas que se sientan impedidas á abandonar el plano de inferioridad en que las colocó el egoísmo del hombre de ayer.

Hoy es el mismo hombre el que reconoce su error, y llama á la mujer á ocupar el puesto que le había negado equivocadamente; y, éste anhelo mundial parece representar en si la grandiosa solución del problema de la felicidad humana.

No desoigais nuestra voz; vá en ello vuestro porvenir, el porvenir de vuestros hijos y el porvenir de la patria.

Las que deseen conocer las bases de nuestra Liga, pueden dirigirse á la directora de la revista feminista «Redención» que se publica en Valencia.

Mujeres españolas: responded á nuestro llamamiento para que nuestro sexo se rehabilite y nuestra patria sea engrandecida.

*Por haberlo recibido tarde, dejamos sin publicar un artículo titulado: «Varios policías representantes de licores».*

*Lo insertaremos en el próximo número.*

## Á los propietarios y apoderados de casas y al público en general

El «Centro de Albañiles de Palma» pone en conocimiento de todos aquellos señores, amos y dueños de fincas que quieran construir alguna nueva o renovar alguna de las que poseen, que en este «Centro» (Socorro 85), encontrarán obreros hábiles para todo cuanto necesiten hacer o remendar.

Este «Centro» hace gustoso y extensivo este anuncio, por si acaso alguno de dichos propietarios o apoderados se ve en apurada situación y no encontrare el personal que necesite.

Dirigirse al Buzón del «Centro de Albañiles.»

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>as</sup>—Socorro, 92